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ECHAN PARA ATRÁS VETO A HERBICIDA 
El Gobierno mexicano dio marcha atrás en su prohibición para importar y fabricar 
glifosato a partir del 1 abril. Ante las advertencias de organizaciones campesinas y 
fabricantes de agroquímicos de que la restricción ponía en riesgo la producción de 
maíz, granos básicos, verduras y hortalizas, el Gobierno anunció que permitirá que se 
siga utilizando el glifosato como herbicida en el campo hasta nuevo aviso. 
 

 

UN MES ANTES DE DESCARRILAR SE ALERTÓ DE MALA CALIDAD EN VÍAS 
Desde el 6 de febrero de este año la Auditoría Superior de la Federación (ASF) alertó 
que la infraestructura de la vía férrea en la que este lunes se descarriló el Tren Maya 
“no cumple con la calidad requerida”.  
 

 

LOS INCENDIOS SE DISPARAN 200% 
En sólo una semana, el número de incendios forestales en el país aumentó 216 por 
ciento, de acuerdo con reportes de la Comisión Nacional Forestal (Conafor). El 20 de 
marzo había 30 siniestros activos que afectaron mil 610 hectáreas en diez estados.  
 

 

CIUDAD JUÁREZ: NI SENTENCIAS NI REPARACIÓN INTEGRAL A MIGRANTES 
Organizaciones civiles y de defensa de migrantes denunciaron el lento avance en 
investigación, reparación y sentencias por el incendio de la estancia de Ciudad Juárez 
que dejó 40 muertos en 2023.  
 

 

SIGUE EL PESO IMPARABLE; RECUPERA NIVELES DE HACE 8 AÑOS 
El peso mexicano sigue imparable y ayer alcanzó su mejor nivel en poco más de ocho 
años, desde diciembre de 2015, y apunta a dos meses consecutivos con ganancias 
frente a la divisa estadounidense. 
 

 

EN 18 ESTADOS, 95 INCENDIOS FORESTALES 
La Comisión Nacional Forestal (Conafor) informó que este martes estaban activos 95 
incendios forestales en el país, que según cifras preliminares arrasaron con 3 mil 49 
hectáreas en 18 estados y eran combatidos por 4 mil 206 brigadistas.   
 

 

REFINERÍA DE DOS BOCAS LLEGARÁ A SU PICO PRODUCTIVO HASTA 2028: SENER 
Visiones encontradas. Mientras que Pemex afirma que la refinería Olmeca estará 
trabajando al 100% de su capacidad procesando 340,000 barriles de petróleo crudo… 
la Sener prevé que será hasta el 2028 cuando la refinería alcance su pico productivo, 
y no operando al 100%, sino al 94%, con un proceso de 320,000 barriles diarios de 
crudo. 
 

 

VEN ANOMALÍAS EN 12% DE LISTA NOMINAL 
Partidos políticos encontraron al menos 13.4 millones de posibles irregularidades en 
el listado nominal de electores, entre los cuales se encuentran registros de personas 
fallecidas y que siguen inscritas para votar en las elecciones del 2 de junio.  
 

 

MÉXICO DARÁ APOYOS A 9 MIL VENEZOLANOS 
Para frenar la migración, México dará en Venezuela apoyos económicos y empleo a 
nueve mil personas a través de los programas Sembrando Vida y Jóvenes 
Construyendo el Futuro, que en la tierra de Nicolás Maduro se llamará Juntos por el 
Bienestar. 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/85284014ffad58bf6f916e0a6ccb53ae.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/e1ab29a90ed6ec9aac07f68709109315.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/191211650bf0cd2068eb4540aa3dce72.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/1b10c7e1673c198faa41cbbfa0f5a858.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/414f973dd71908f138ebcfb6f1097dd7.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/59c0698b42d1c7e5d4f6fb4e5296c538.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/1c4bed204c16634caa0b1c7c21bbaa18.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/c1ec6500fdb4f351206c65f163694c4d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/4893283471e9dc19032664dd52418ed3.pdf
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MÉXICO TAMBIÉN DARÁ DINERO A LOS MIGRANTES DE ECUADOR Y COLOMBIA QUE 
ACEPTEN REPATRIACIÓN 
Derroche. Además de cubrir las responsabilidades del Gobierno de Venezuela, que 
debe velar por las mejoras de sus ciudadanos que son repatriados al no alcanzar el 
sueño americano, al pagar a cada migrante 10,800 pesos mexicanos (por seis meses), 
el Gobierno de López Obrador también aplicará el mismo plan con sus homólogos de 
Colombia y Ecuador… 
 

 

MOVILIDAD, PRIORIDAD EN CANDIDATOS 
La movilidad y el transporte han sido temas prioritarios en las campañas a la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México; sin embargo, algunas propuestas son recicladas 
de otros procesos electorales y aún falta que los candidatos definan su agenda en 
materia de seguridad en el transporte público. 
 

 

LAS DESAPARICIONES ALCANZAN A MILITARES 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) reporta cero militares desaparecidos 
en el actual sexenio, a pesar de que existen casos documentados en el periodo de 
2019 a 2023, por lo que expertos alertaron de que existe una cifra desconocida y 
opacidad del Ejército. 
 

 

MORELOS: AMENAZAS TIRAN CANDIDATURAS, ACUSAN, Y GÓBER PIDE LO DEJEN IR 
POR PLURI 
Las dirigencias de PAN, PRI, PRD y RSP en Morelos afirmaron en conferencia que al 
menos 12 candidatos a cargos de elección popular se bajaron de la contienda electoral 
por las amenazas que recibieron. 
 

 

CÉSAR DUARTE CONTINUARÁ EN PRISIÓN EN CHIHUAHUA 
En la audiencia de revisión de medida cautelar, la jueza de Control Hortensia García 
Rodríguez, determinó no modificar la prisión preventiva que pesa contra César 
Horacio Duarte Jáquez, ex gobernador en Chihuahua. 
 

 

MÉXICO OTORGARÁ PROGRAMAS SOCIALES A 9 MIL VENEZOLANOS 
Indignación y descontento; esto ha causado en gran parte de la sociedad mexicana 
los nuevos ‘apoyos’ que el Gobierno federal otorgará, a por lo menos nueve mil 
venezolanos quienes radican en aquel país. 
 

 

ACUSA AMLO A INE TRAS NUEVA CENSURA: “ES LA INQUISICIÓN” 
EI Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) calificó al Instituto Nacional 
Electoral (INE) como “La Inquisición” después de que le ordenara modificar archivos 
audiovisuales o estenográficos de siete de sus “mañaneras”.  
 

 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/c3d4b5eb81f762c03bee31a140343011.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/c3d4b5eb81f762c03bee31a140343011.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/d708ae8a16318045d17f71e1f1b46461.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/18318eb647a0eb59d778f4057cbd80b9.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/57b5bf48744b79a57ba71774d67d7a39.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/57b5bf48744b79a57ba71774d67d7a39.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/e9dae8d784dd1eea2ec98ac6923e1d8e.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/024af7e5cf9eca4fe3735e6dd3c0cb55.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/cc648da4837c53fa5dff2bb4d47eeed7.pdf
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INCUMPLIMIENTO DE CONTRATO 
Condena Corte a Policía Bancaria a pagar $433 mil por incumplir servicio en edificios de Judicatura (La Jornada) 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) condenó a la Policía Bancaria e Industrial (PBI) al pago de 432 
mil 917 pesos por incumplir un contrato para prestar servicio de vigilancia en edificios del Consejo de la 
Judicatura Federal (CJF). Según registros judiciales, a propuesta del Ministro Alberto Pérez Dayán, la Segunda 
Sala del Máximo Tribunal del país ordenó por unanimidad a la PBI realizar el pago, sumando intereses y otros 
conceptos, a más tardar hoy. La decisión es inatacable… Datos del expediente indican que la PBI incumplió con 
la obligación contraída, pues hubo inasistencias injustificadas por parte del personal a su cargo, además de que 
no proporcionó equipo y armamento, según los requerimientos técnicos, durante la segunda quincena de 
octubre y los meses de noviembre y diciembre de 2012. Esto generó que el CJF requiriera a la PBI, en distintas 
ocasiones, la devolución de la cantidad de dinero correspondiente por dichos conceptos. Sin embargo, a pesar 
de ello, no se obtuvo el rembolso solicitado. 
 
SENTENCIA 
Sentencia/SCJN (Diario Oficial de la Federación -versión digital-)  
Sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la acción de 
inconstitucionalidad 88/2023. 
 
COMBATE A LA CORRUPCIÓN/DERECHO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN 
Alerta OCDE fallas en anticorrupción (Reforma) 
México cuenta con uno de los mejores marcos estratégicos en materia de combate a la corrupción de integridad 
pública, pero registra brechas significativas entre la fortaleza de sus regulaciones y su débil implementación, 
advierte un informe de la OCDE presentado ayer. En una nota del Panorama Anticorrupción y de Integridad 2024, 
el organismo señala en particular deficiencias en el país en las áreas de evaluación de riesgo de fraude, vigilancia 
integral de actividades de cabildeo y transparencia en declaraciones patrimoniales de funcionarios… Destaca la 
obligación de presentar una declaración de conflicto de intereses para los funcionarios electos, jueces y altos 
servidores públicos, y la existencia sanciones proporcionales la gravedad del incumplimiento, que van desde las 
económicas hasta la inhabilitación para trabajar en el sector público. En la práctica, señala, todos los miembros 
del Gobierno han presentado esa declaración en los últimos seis años, al igual que 80 por ciento de los Ministros 
de la Suprema Corte de Justicia. “Sin embargo, las declaraciones de conflictos de intereses de los miembros del 
Poder Judicial no están disponibles públicamente” apunta. (El Economista) 
 
CUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES FISCALES/ADEUDOS POR DEDUCCIONES FISCALES 
No se violó el secreto fiscal en el caso de Grupo Salinas (La Jornada) 
Los documentos compilados y publicados por el Gobierno federal en el llamado Expediente Grupo Salinas, sólo 
son información que ya había sido difundida tanto en versiones públicas de archivos judiciales como en reportes 
financieros a la Bolsa Mexicana de Valores, con lo que no se viola el secreto fiscal, aseguraron fuentes 
gubernamentales… El archivo difundido por el Gobierno federal no incluye nada más allá de documentos que 
por ley ya eran públicos; contiene direcciones de Internet para la consulta de informes financieros de Grupo 
Elektra, Nueva Elektra y TV Azteca, que se difunden en la página de la Bolsa Mexicana de Valores. Así como 
versiones de sentencias en diferentes instancias: la Suprema Corte de Justicia de la Nación; el Consejo de la 
Judicatura Federal y el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, indicaron. 
 
MENCIONES A MINISTRAS Y MINISTROS EN PARTICULAR 
Reactivan caso de Yasmín Esquivel en la UNAM (El Independiente) 
Se reactivó el caso de… Yasmín Esquivel Mossa debido a que fue interpuesto un amparo por dilación de justicia. 
A casi 15 meses de haber detonado un mayúsculo escándalo en el Poder Judicial de la Federación (PJF), tras 
exhibir que la tesis de licenciatura de la integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), habría 

https://www.efinf.com/clipviewer/6d97059bc621230e27538847c490e4bd?file
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5721589&fecha=27/03/2024#gsc.tab=0
https://www.efinf.com/clipviewer/07842097dc1faea2f2370bb6ada81605?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/911f7aae0bb271156d92213997ebbafe.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/7c50a387644f6252d9a28109c1cc280e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5871183652431d20de19d0eff9377f1d?file
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sido plagiada parcialmente, la UNAM revisa el expediente contra el juez José Salazar Uribe que tiene bloqueado 
el proceso en un Juzgado de la CDMX. 
 
CASO AYOTZINAPA  
Juez cita a El Gil para que valide su petición de amparo (Excélsior -espacio en primera plana-) 
Aunque Gildardo López Astudillo presentó en tiempo forma sus motivaciones para obtener un amparo, el juez 
no tiene la certeza de que él haya firmado el documento. La semana pasada, El Gil testigo protegido de la FGR 
para el caso Ayotzinapa y quien participó en la desaparición de los 43, solicitó un amparo contra una orden de 
aprehensión, pero el Juzgado Segundo de Distrito de Amparo en Materia Penal en la CDMX emitió ayer un 
acuerdo para que se presente en el Juzgado antes del jueves… Hace doce días se conoció que El Gil solicitó la 
protección de la justicia federal en contra de los actos que pueda emprender el juez de Distrito Especializado 
en el Sistema Penal Acusatorio del Centro de Justicia Penal en la CDMX, con sede en el Reclusorio Oriente, de 
lo cual aún no hay sentencia en firme. 
 
CASO EMILIO LOZOYA 
Magistrados piden reabrir caso a Lozoya (El Heraldo de México)  
Un Tribunal federal ordenó reabrir el proceso por lavado de dinero contra el ex director de Pemex, Emilio Lozoya 
en el caso Agronitrogenados. En agosto de 2023, Gerardo Alarcón López, juez adscrito al Centro de Justicia 
Penal Federal del Reclusorio Norte, suspendió de forma condicional el proceso porque Alonso Ancira, ex dueño 
de Altos Hornos de México (AHMSA), ya está pagando la reparación del daño en lo que se refiere a este asunto. 
Alarcón López tomó en cuenta el criterio de un Tribunal Colegiado que indica que, al celebrarse un acuerdo 
reparatorio por parte de una persona sujeta a proceso, como una salida alterna al juicio, se beneficia a los 
coimputados -en este caso Lozoya- pues la extinción de la acción penal favorece a todos al quedar satisfecho el 
interés de la víctima u ofendido. (Unomásuno)  
 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES 
...Y juez lo exculpa de acusación (Reforma)  
Un juez federal resolvió que el Presidente Andrés López Obrador y su vocero, Jesús Ramírez Cuevas, no violaron 
la suspensión definitiva que, desde agosto de 2023, les impide hacer declaraciones sobre Xóchitl Gálvez, sus 
aspiraciones políticas y su situación financiera. Martín Santos Pérez, juez Octavo de Distrito en Materia 
Administrativa, determinó que es infundado el incidente que promovió la candidata por violación y defecto en 
el cumplimiento de la suspensión definitiva, señalan registros judiciales.  
 
DERECHOS AMBIENTALES/DEFENSA DE RECURSOS NATURALES/VENCIMIENTO DE TÍTULOS DE CONCESIÓN 
Reviran a Salinas P.; mantienen clausura (Reforma)  
Contrario a la versión del empresario Ricardo Salinas Pliego, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) afirmó ayer que se mantiene la suspensión de las actividades del campo de golf en el 
Parque Nacional Tangolunda, en Huatulco, Oaxaca. El lunes, Salinas Pliego aseguró que la justicia federal le 
otorgó una suspensión definitiva contra la clausura del campo de golf, tomado el 14 de marzo pasado por la 
Guardia Nacional. En su lista de acuerdos, Miriam Fabiola Núñez, jueza Séptimo de Distrito de Oaxaca, notificó 
su resolución en el sentido de conceder la suspensión definitiva contra unos actos y negarla contra otros, en el 
amparo que promovió la empresa que administra el campo de golf. Sin embargo, la juez no publicó la versión 
pública de su fallo, por lo que oficialmente se desconocen los alcances de esa suspensión. (El Universal -espacio 
en primera plana-) (La Jornada)  
 
DELINCUENCIA ORGANIZADA 
Niegan amparo a hermana de García Luna contra orden de aprehensión (La Jornada) 
Un juez federal negó la suspensión definitiva a Esperanza García Luna, hermana del ex secretario de Seguridad 
Pública (SSP) Genaro García Luna, preso en Estados Unidos, acusado de recibir sobornos del cártel de Sinaloa. 

https://www.efinf.com/clipviewer/19eb0d886c6314f697268d12f04ccbfb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/8efdd12e9a20dbffe1a741cf312e1af2.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/8491d0517c270842bc733273732cc281.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/0aa534857960b304a430c56cc29fe577.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/346d2007a864c2ff89c88750c5a22b7c.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ef534139a1cf1600b6f58c09a3122fb8.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/ef534139a1cf1600b6f58c09a3122fb8.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/3445f230b5a6c54fc01dfede98179c80.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/e2f9ff1f1c9e7ae060a540f101e8d702?file
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Por ello, la Fiscalía General de la República (FGR) no tiene impedimento para capturarla. La quejosa promovió el 
juicio de amparo el pasado diciembre ante Agustín Archundia Ortiz, titular del Juzgado Sexto de Distrito de 
Amparo en Materia Penal en el estado de Jalisco, donde impugnó la orden de aprehensión en su contra. El 7 de 
febrero de este año, el juzgador le concedió la suspensión provisional y le fijó un pago de 2 mil 500 pesos como 
garantía para que surtiera efectos la medida cautelar. No obstante, el juez dio a conocer ayer que le negó la 
suspensión, aunque no dio a conocer la versión pública de su resolución. (La Razón de México) 
 
Vinculan a proceso a El Chori, líder de la U Tepito (Ovaciones) 
Un juez de Control recibió los elementos necesarios de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJCM) para tomar la decisión de ratificar prisión preventiva y abrir un juicio en contra de Eduardo N, alias “El 
Chori”, uno de los cabecillas de La Unión Tepito, y Emily N. quien es su pareja sentimental… Los delitos de 
narcotráfico y portación de arma de fuego los atenderá el Poder Judicial Federal, ya que el juzgador local declinó 
su competencia para conocer de ellos. 
 
MODIFICACIÓN DE MEDIDA CAUTELAR/CASO CÉSAR DUARTE 
Niegan prisión domiciliaria al ex gobernador César Duarte (Unomásuno)  
La jueza Hortensia García determinó que el ex gobernador de Chihuahua, César Duarte, deberá permanecer en 
prisión, pues según comentó el amparo que ganó la defensa del ex mandatario señalaba que debía reponerse el 
debate de la medida cautelar con base en las condiciones de salud del imputado. La juzgadora expresó que si el 
ex mandatario requiere una intervención quirúrgica, tiene garantizada la atención médica, así como que podrá 
permanecer en recuperación el tiempo que sea necesario… La mañana de ayer se llevó a cabo la audiencia de 
cambio de medida cautelar del ex gobernador, César Duarte, de la causa penal 3041/2019, en la que estuvo 
presente el ex mandatario. La audiencia fue realizada por orden de un juez federal, luego de que le fue concedida 
la sentencia en un juicio de amparo. (Diario de México -nota principal-)  
 
CASO JUAN COLLADO 
Andorra mantiene más de 100 millones de euros embargados al abogado de Peña Nieto (El País -versión 
digital-) 
Juan Ramón Collado, conocido como el abogado de los poderosos mexicanos por haber defendido a prohombres 
del país latinoamericano como el ex Presidente Enrique Peña Nieto (2012-2018), del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), tiene más de 100 millones de euros embargados en Andorra desde 2015… Las pesquisas 
andorranas contra Collado se unen a otros procedimientos judiciales que han salpicado al influyente abogado en 
su país natal. Un juez federal absolvió el pasado febrero al letrado de una investigación por blanqueo y 
delincuencia organizada vinculada a la presunta venta simulada de un inmueble de la compañía de servicios 
financieros Caja Libertad. La decisión forzó la liberación del abogado, que llevaba en prisión desde julio de 2019. 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador tildó de “podrido” al Poder Judicial mexicano tras conocer la 
liberación del defensor. 
 
ABUSO DE AUTORIDAD/USO EXCESIVO DE FUERZA POLICIAL 
Demandan que el nuevo fiscal de Guerrero no sea castrense (24 Horas)  
Integrantes del colectivo “Lupita Rodríguez”, de Chilpancingo, llevaron a cabo un mitin para exigir la presentación 
con vida de los 43 normalistas de Ayotzinapa, de la escuela Normal Rural “Raúl Isidro Burgos”, al cumplirse 114 
meses de su desaparición… En el evento, el vocero del colectivo, David Molina Rodríguez… habló respecto al 
proceso para la designación del nuevo titular de la Fiscalía General del Estado (FGE), tras la remoción de la 
teniente coronel Sandra Luz Valdovinos Salmerón y exigió a las autoridades que no se nombre nuevamente a un 
militar. La ex funcionaria fue separada, luego de que tres policías estatales presuntamente mataron de un disparo 
en la cabeza a Yanqui Kothan Gómez el pasado 7 de marzo, lo que generó protestas de normalistas. La baja fue 
cuando uno de los involucrados se fugó de las autoridades; los otros dos fueron vinculados a procesos por 
homicidio en los Juzgados del Poder Judicial de la Federación. 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/bfb262b0953be11708b3218b75dc00d4.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/ca44502fc2bc79634f4acfe80d5f5efb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/dcf7a9bc915b8e3fe6d8fa7415b726a9.pdf
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EJERCICIO INDEBIDO DEL SERVICIO PÚBLICO/INCENDIO EN ESTACIÓN MIGRATORIA 
Ciudad Juárez: ni sentencias ni reparación integral a migrantes (Milenio Diario -nota principal-) 
Organizaciones civiles y de defensa de migrantes denunciaron el lento avance en investigación, reparación y 
sentencias por el incendio de la estancia de Ciudad Juárez, que dejó 40 muertos en 2023. El Instituto para las 
Mujeres en Migración y Asylum Access acusan a INM, FGR, Comisión de Víctimas y Poder Judicial… “La CEAV ha 
sido laxa en sus responsabilidades dejando al INM los procesos de reparación del daño, cayendo en omisiones 
dentro de su actuar (...) La FGR y el PJF han tenido pocos avances sustanciales en el proceso penal. Actualmente 
hay 11 personas vinculadas a proceso”, acusan. (El Universal -espacio en primera plana-) (Excélsior) Más 
información sobre el tema: (Militares ocupan cargos directivos en el INM/El Sol de México) (La Prensa)  
 
DERECHO A MIGRACIÓN ASISTIDA 
Vecinos de colonia capitalina amagan con bloquear calles (Milenio Diario -espacio en primera plana-)  
Un comité de vecinos de la colonia Juárez en Ciudad de México amenaza con realizar bloqueos impulsar amparos 
para que los dos asentamientos humanos irregulares de la zona sean reubicados tras varias denuncias por 
inseguridad, violencia, amenazase incluso consumo de sustancias ilícitas. Ana González, representante vecinal 
de dicha colonia, y Emmanuel Ruiz, abogado y vecino, aseguran que esta situación "viola y sigue violando los 
derechos humanos de migrantes personas indígenas", pese a que desde 2017 comenzaron a presentar escritos 
pidiendo una solución.  
 
RESTITUCIÓN DE REGISTRO DE FEDERACIÓN MEXICANA DE ESGRIMA 
Impulsa selectivo pirata (Excélsior)  
La Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade), encabezada por Ana Gabriela Guevara Espinoza, se 
burla de la esperanza de decenas de deportistas de esgrima que pueden ir a prisión al participar en el Proceso 
Selectivo Nacional con miras a los Juegos Olímpicos París 2024 que es realizado de manera ilegal. A decir de 
algunos funcionarios de la Conade, quienes fueron consultados y pidieron el anonimato para evitar represalias 
de sus directivos, con el fallo del Decimotercer Juzgado Administrativo de la Ciudad de México, el Proceso 
Selectivo Nacional de Esgrima, “es invalido y sin valor para que representen a México en un evento deportivo 
internacional". 
 
PROCESO ELECTORAL 2024 
Sólido, López San Martín para el primer debate presidencial (24 Horas) 
Manuel López San Martín quedó firme como uno de los moderadores del primer debate presidencial, pese a la 
petición de Morena y aliados para removerlo. El acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE), que lo eligió a él 
y a Denise Maerker como moderadores del primer debate, fue aprobado el pasado 8 de marzo. El reglamento 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) indica que el plazo para impugnar acuerdos del 
INE es de cuatro días hábiles, por lo que ese periodo ya feneció.  
 
Acusan anomalías en lista nominal (Reforma) 
Los partidos cuestionaron al INE un total de 13 millones 404 mil registros de la Lista Nominal, por incurrir en 
anomalías tales como duplicados, domicilios irregulares o fallecidos… De acuerdo con el informe entregado a la 
Dirección del Registro Federal de Electores (RFE), los partidos afirman que detectaron 12 millones 454 mil 291 
de ciudadanos en el listado con posibles “domicilios irregulares”… Ubicaron 3 mil 918 personas que ya fallecieron 
y siguen en la lista, mil 721 que fueron suspendidos de sus derechos políticos, pero siguen apareciendo… la 
dirección del RFE recordó que de acuerdo al calendario el 8 de abril sus observaciones serán resueltas, por lo que 
en las próximas dos semanas harán una revisión sobre las posibles irregularidades… Para los fallecidos están 
haciendo cruces con el Registro Civil, y para los suspendidos, confirmarán con el Poder Judicial. 
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Impugna Ochoa medida cautelar (El Heraldo de México) 
PACHUCA, Hidalgo.- Por considerar de ilegales la medida cautelar impuesta por el Consejo Local del Instituto 
Nacional Electoral (INE) contra el candidato a senador de Morena, Cuauhtémoc Ochoa, por el supuesto uso de 
programas sociales; el equipo jurídico del aspirante morenista impugnó la resolución ante el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Más información sobre el tema: (Busca AMLO eludir normas 
electorales/Reforma) 
 
REQUISITOS DE ELEGIBILIDAD PARA DIPUTACIÓN FEDERAL 
El Cuauh pide licencia para ir por diputación (24 Horas) 
El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, solicitó al Congreso local licencia para separarse de su cargo a 
partir del 4 de abril y hasta el 2 de junio del presente año. En una carta fechada el lunes 25 de marzo, el 
mandatario estatal solicita de manera urgente superarse de sus funciones; lo anterior como acatamiento a la 
sentencia emitida el 20 de marzo por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF). (El Universal) (La Jornada) (El Sol de México) (La Crónica de Hoy) (La Razón de México) (ContraRéplica -
espacio en primera plana-) Más información sobre el tema: (Piden negar licencia a Cuauhtémoc Blanco y le 
exigen rendir cuentas/Excélsior) 
 
REFORMA JUDICIAL 
Denuncia penal del PAN contra los locutores (Ovaciones -espacio en primera plana-) 
La Hora Nacional, un programa con 86 años de historia, sigue en el ojo del huracán, luego de que el PAN acusó 
que sus conductores incurren en violaciones a la ley electoral, pues promueven la imagen de la candidata de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, e incluso se dedican a desmentir presuntas noticias 
falsas en torno a ella, todo ello con recursos públicos… En las emisiones impugnadas por el PAN los conductores 
desmintieron noticias falsas, una de ellas fue el 3 de diciembre de 2023 sobre que Romina Imaz, hijastra de 
Claudia Sheinbaum, es coordinadora de procesos internos en su campaña y estaría ganando más de 150 mil 
pesos en el puesto, lo cual desmintieron diciendo que la candidata no tiene hijastras y que la foto que colocaron 
en redes sociales es la de una actriz de cintas pornográficas… El 14 de enero, señalaron: “Anda circulando un 
video falso hecho con inteligencia artificial en el que la precandidata Claudia Sheinbaum afirma que va a eliminar 
el INAI, la Suprema Corte y el INE este video es falso fue hecho con diligencia artificial y Claudia jamás ha dicho 
algo así”. 
 
TREN MAYA 
Exhiben mala calidad de vías; indagan daño intencional (Reforma -espacio en primera plana-)  
Mientras activistas mostraron durmientes cuarteados, rieles oxidados y pernos sin sujetadores en el lugar donde 
descarriló el Tren Maya, el Gobierno federal investiga si hubo un daño intencional. El espeleólogo José Urbina, 
quien en 2022 ganó un amparo contra la construcción del Tren, reprochó la mala calidad de los materiales.  
 
AMPARO CONTRA SENTENCIA 
Livia Brito pierde demanda (Publimetro) 
A casi cuatro años del altercado entre la actriz y el fotógrafo Ernesto Zepeda, en Cancún, el caso legal podría 
llegar a su fin, luego de informarse que Livia Brito y su ex novio, perdieron la demanda que interpuso el paparazzi 
por agresión y robo, en junio de 2020. Tras perder la demanda civil contra Ernesto Zepeda y tener que pagar un 
millón 200 mil pesos, Livia Brito interpuso un amparo. (Metro) (El Gráfico -espacio en primera plana-)  
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
Dejan en libertad a ex edil de Toluca acusado de ordenar el secuestro de su ex suegro (La Jornada) 
Un Juzgado del Poder Judicial del Estado de México concedió el cambio de medida cautelar a Raymundo 
Martínez Carbajal, ex alcalde de Toluca, acusado de secuestro exprés, con fines de extorsión, debido a que en 
abril de 2023 ordenó privar de la libertad a su ex suegro, para presionar a su ex esposa, Viridiana Rodríguez. 
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Promueven igualdad de derechos (Excélsior)  
La senadora Nuvia Mayorga, del Partido Verde, destacó la necesidad de garantizar los derechos de las mujeres 
en México, en igualdad de condiciones que los varones… Expresó su preocupación por el círculo vicioso en el que 
se encuentran los legisladores, donde se promulgan leyes, pero su aplicación efectiva falla, como se evidenció 
recientemente en el Estado de México. Hizo referencia a un caso en el que un juez resolvió favor de un agresor 
en detrimento de una víctima, una niña, lo que llevó al Senado a exhortar a la destitución inmediata del 
mencionado juez por parte del Consejo de la Judicatura Federal... 
 

OPINIÓN SOBRE EL PJF 
 
Opinión/Sergio López Ayllón (Milenio Diario) “Vuelta al presidencialismo (3): la captura del Poder Judicial” 
De las propuestas de reforma constitucional que presentó el Presidente López Obrador al Congreso, la que atañe 
al Poder Judicial es sin duda la más compleja. Se trata de una refundación completa de los 33 poderes judiciales 
del país. El argumento que expone la exposición de motivos para justificar la reforma es que las causas 
estructurales de la impunidad e injusticia han sido la falta de “verdadera independencia” de los jueces, así como 
su distanciamiento con la sociedad. Para remediarlo, propone crear “mecanismos democráticos que permitan a 
la ciudadanía participar activamente en los procesos de elección” de Ministros y jueces… Sin duda hay mucho 
que cambiar en los poderes judiciales para tener una buena justicia. Lo hemos dicho antes y ahora. Pero si esta 
reforma se aprobara en sus términos, podemos despedirnos de la independencia judicial y pasar a la etapa de la 
justicia popular. 
 
Opinión/Ignacio Morales Lechuga (El Universal) “Es un honor ser conservador 
Desde que dividió a los mexicanos en dos grupos, (progresistas-liberales y reaccionarios-conservadores), el 
Presidente ha seguido cultivando la más extrema polarización entre los mexicanos de que se tenga registro en la 
inmediatez de una elección federal… En pocas semanas sabremos si esa polarización -que incluye a cuando 
menos 20 millones de personas beneficiadas directamente con pensiones que pagamos todos los 
contribuyentes- basta para perpetuar el proyecto obradorista diseñado a imagen y semejanza de su principal 
impulsor. Si por conservadores se entiende a todos los que estamos en desacuerdo con su Gobierno, nos puede 
anotar a cuando menos 60 millones de mexicanos inconformes. Si le molesta la División y separación de Poderes, 
de manera particular la dignidad demostrada por la Suprema Corte en su defensa de la Constitución. Si ser 
conservador es defender los derechos de los ciudadanos y señalar los atropellos desde el poder y amenazas a la 
libertad de expresión de los periodistas incómodos, de los medios de comunicación que lo critican y de los 
órganos autónomos, yo soy conservador… 
 
Opinión/Fernando Gómez Mont (El Universal) “La última pausa” 
… A partir de la crisis económica marcada por el Gobierno de López Portillo, se abrió paso un proceso lento pero 
constante, de una profunda modernización política, económica y social del país… La complejidad del país ya no 
permitía que las soluciones se concentraran y dependieran exclusivamente en la capacidad de atención del 
Presidente de la República… Sólo una redistribución del poder político y una mayor participación de la sociedad, 
podían enfrentar de manera adecuada a la problemática mexicana. Para ello, era fundamental pasar de un 
régimen de reglas no escritas, y por ende discrecionales, a uno de reglas escritas más estable y predecible. Esto 
dio lugar a la consolidación de organismos autónomos que van desde el Poder Judicial o el árbitro electoral, al 
Banco de México y a comisiones reguladoras de actividades concesionadas por el Estado, a fin de mitigar la 
arbitrariedad política. Se trataba de que los argumentos tuvieran mayores pesos que los intereses políticos… 
 
Opinión/Luis Ignacio Sáinz (El Heraldo de México) “¿Gobierno garantes de la libertad?” 
“Si la libertad filosófica consiste en el ejercicio de la voluntad propia... La libertad política consiste en la 
seguridad...”. Barón de Montesquieu: “El espíritu de las leyes”, XII, 2, 1748. En otro pasaje de la obra cumbre 
sobre la División de Poderes (Ejecutivo, Judicial y Legislativo) este noble preocupado por la organización del 
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Estado, y en particular por el nexo gobierno-sociedad, señala: “... para que exista la libertad es necesario que el 
gobierno sea tal que ningún ciudadano pueda temer nada de otro”… Habría hasta aquí una convicción positivista 
en el entendido de que “todos somos iguales ante la ley y los Tribunales”, lo cual no es cierto si atendemos al 
sentido común y las evidencias cotidianas del quehacer de los Poderes ejecutivos (federal, estatal y municipal) y 
de la operación de los Juzgados. Estas diferencias en el funcionamiento de las instituciones demandan brindar 
protección a los particulares, de allí la trascendencia de que el poder rinda cuentas y esté sujeto al escrutinio 
público, más allá de las invocaciones retóricas a la transparencia, pues recordemos que el camino al infierno está 
empedrado de buenas intenciones. En consecuencia, el hecho mismo de contar con organismos autónomos 
constitucionales, lo que significa literalmente colectivos de especialidad que no se sujetan a los designios de los 
gobernantes, los legisladores y los jueces, Ministros y magistrados, es una de las mínimas condiciones de 
salvaguarda de los intereses de la sociedad y sus miembros… 
 
Opinión/Ana Paula Ordorica (El Universal) “Zaldívar no deja de sorprender” 
Arturo Zaldívar, ex Ministro presidente de la Suprema Corte, no deja de sorprender. En 2009, el entonces 
Presidente Felipe Calderón propuso a Zaldívar en una terna para convertirse en Ministro de la SCJN por 15 años… 
Como Ministro arrancó marcando su independencia sobre el Presidente que lo propuso para integrarse a la 
Suprema Corte primero con el caso de la liberación de Florence Cassez, por la violación al debido proceso como 
un derecho humano que todas las autoridades deben respetar. Después, por el caso del incendio de la Guardería 
ABC… Me brinco ahora a la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la Presidencia. Ahí Zaldívar dio un giro de 
180 grados… Así Zaldívar brincó de ser un jurista a ser un político. Entre sus acciones en este mundo de la política, 
Zaldívar ha usado su espacio como comentarista en el noticiero de las mañanas con Ciro Gómez Leyva para 
defender y promover a Claudia Sheinbaum… Sin entrar en detalle de cómo Morena se niega a que sus candidatos 
realmente debatan, Zaldívar me sorprendió cuando se refirió a mi desempeño como moderadora del debate en 
el Estado de México… Dos instancias fallaron por unanimidad la inexistencia de la infracción que demandó 
Morena en mi contra por considerar que fui parcial como moderadora de ese debate. Primero el Tribunal 
Electoral del Estado de México y después el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación… 
 
Opinión/Alberto Aguirre (El Economista) “Bioseguridad en la 4T” 
… Sin tanta exposición mediática, Julio Berdegué Sacristán ha delineado los principales objetivos de la política 
agropecuaria del próximo Gobierno morenista ante diversos actores de este ramo productivo. La salvaguarda 
del maíz nativo y la prohibición del uso del glifosato en el campo mexicano son dos temas que atraviesan 
transversalmente las políticas públicas del segundo piso de la Cuarta Transformación. Preservar la salud de la 
población, la diversidad biocultural y el medio ambiente es prioridad en los programas expuestos por 
Kershenobich y Berdegué. Pero mantener la producción en el campo mexicano sin el uso del glifosato parece 
misión imposible. El Ejecutivo federal decretó la sustitución de los agroquímicos que tienen esa sustancia como 
ingrediente activo y prohibió la siembra de maíz transgénico usados para controlar el crecimiento de las malezas- 
pero esa disposición fue impugnada en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La última fecha fijada para 
lograrlo es el próximo domingo 31… 
 
Opinión/Luis Miguel González (El Economista) “¿Cómo será el próximo sexenio para las trabajadoras 
domésticas en México?” 
… Entre los datos hay algunos que llaman la atención. El número total de trabajadoras domésticas remuneradas 
se ha quedado "topado" alrededor de los 2.5 millones. Es el número que había en 2019. Los datos nos indican 
que hubo una caída de 300,000 en la pandemia… En febrero de 2024, sólo 65,000 trabajadoras domésticas están 
inscritas en el IMSS. Esto es 2.6% del total. Se trata de un programa que tiene su origen en un juicio promovido 
por una trabajadora adulta mayor que demandó a sus patrones por su pensión. El asunto llegó a la Suprema 
Corte de Justicia, que ordenó al IMSS reglamentar el trabajo doméstico en su ley. El IMSS arrancó la fase piloto 
en el 2019 y desde fines del 2022 ha entrado en otra etapa porque ya hay un marco legal. El progreso en el marco 
legal no ha modificado la realidad. La inscripción de las trabajadoras domésticas sigue siendo marginal: en junio 
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de 2022 eran 49,482 trabajadoras domésticas remuneradas inscritas ante el instituto. En mayo de 2023, eran 
59,913. A este paso se necesitarían casi 400 años para llegar tener cobertura total… 
 
Opinión/Manuel Añorve Baños (El Universal -versión digital-) “Exigimos un presupuesto digno para nuestro 
trabajo” 
Desde pasadas administraciones el Sindicato Nacional de Trabajadores del Servicio Postal Mexicano, “Correos de 
México”, del cual soy el secretario general, ha venido haciendo una serie de peticiones para el desempeño 
adecuado de las funciones de los trabajadores sindicalizados que son el motor central de la recepción…  Lo que 
pedimos básicamente está contemplado en nuestro Contrato Colectivo de Trabajo actual y se refiere a un 
presupuesto digno… Es nuestro deseo que lleguemos a un acuerdo recíproco con las autoridades del organismo 
durante estas negociaciones, porque no queremos ocasionar un perjuicio a la ciudadanía emplazando a huelga 
nacional, movimiento que constitucionalmente ya lo podemos hacer, por el reconocimiento a nuestro favor que 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación nos otorgó como organismo descentralizado perteneciente al apartado 
A del artículo 123 constitucional, sin afectar los derechos de los trabajadores sindicalizados adquiridos y 
estipulados en el Contrato Colectivo de Trabajo, ni el derecho a huelga con las garantías y libertades otorgadas 
por la Ley Federal del Trabajo… 
 
Opinión/Redes de Poder MTY (Reporte Índigo) “Seguirá fiscalía sin titular” 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió lo que por ley corresponde a los diputados del Congreso local: 
la designación del titular de la Fiscalía General de Justicia, tal como lo adelantamos en este espacio. Incluso, los 
Ministros de la Corte decidieron que los diputados de la Comisión Anticorrupción tienen la libre decisión de 
determinar el proceso y a los candidatos. Muy seguramente, Movimiento Ciudadano, a través de sus diputados 
o el gobernador Samuel García, buscarán una estrategia para entrampar el proceso… 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “¿Caprichos del abogado de la UNAM?” 
El abogado general de la UNAM insiste en su capricho de meter en problemas al rector Leonardo Lomelí al, ahora, 
acusar penalmente a jueces ante la desesperación por su derrota jurídica en el caso de la Ministra Yasmín 
Esquivel, que ya ha sido resuelto. Pareciera que al abogado general no le importa arrastrar a la institución a estos 
líos ¡justo en plena campaña política! 
 
Opinión/Lourdes Mendoza (El Financiero) “¿Vidas paralelas?” 
… Lozoya estuvo en Pemex, mientras que Murillo Karam fungió como el último procurador general de la 
República, ya que en la ‘4T’ se transformó en Fiscalía General… Pues por razones que sólo gente sabia y 
especialista en Derecho y justicia como Alejandro Gertz Manero, Ernestina Godoy, Yasmín Esquivel, Lenia Batres 
o Ulises Lara podrían explicarnos, por qué a los dos se les fincaron responsabilidades penales, pero con diferentes 
ordenamientos legales… El pasado 20 de febrero a Lozoya se le concedió un amparo para continuar su proceso 
en libertad tras poco más de dos años tres meses en prisión en el Reclusorio Norte, con todo tipo de privilegios, 
cuidados y apoyo… Y mientras el Código Nacional de Procedimientos Legales, concretamente en su artículo 166, 
establece que personas mayores de 70 años podrían cumplir la prisión preventiva en su domicilio particular, 
duerme el sueño de los justos o está arrumbado en algún lugar, pues a Murillo Karam lo tienen en el hospital de 
Tepepan con una salud sumamente grave… ¿Consejo de la Judicatura Federal, algo que decir? 
 
Opinión/Carlos Fernández-Vega (La Jornada) “Historias de campos de golf” 
Entre “pellizcadas” y “pellizcadas” (Ricardo Salinas Pliego dixit), se alarga el asunto del campo de golf en 
Huatulco, Oaxaca, concesionado en 2012… Lo anterior viene a colación, poque la juez Miriam Fabiola Núñez 
Castillo, del Décimo Tercer Circuito en Oaxaca, concedió “amparo definitivo” a Salinas Pliego “contra la clausura 
del campo de golf en Huatulco”…  sin embargo, todo indica que el asunto no es tan fácil para el empresario y por 
mucho rebasa su celebración. De entrada, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales detalló que “la 
suspensión otorgada es para los efectos de mantener vivo el ecosistema, por lo que dicha medida no contraviene 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/manuel-anorve-banos/exigimos-un-presupuesto-digno-para-nuestro-trabajo/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/manuel-anorve-banos/exigimos-un-presupuesto-digno-para-nuestro-trabajo/
https://www.efinf.com/clipviewer/files/1d13f4c6c5fab2e74f325f0083d67cf9.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/09bdbd80f0674df7a67df9b9c958249e.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/429718ec4dfe0690e81a877ae7f2aa15?file
https://www.efinf.com/clipviewer/files/dcbf5d0c0d61535a04b4eee3b3c60a6f.pdf


Poder Judicial de la Federación 

Página 32 Volver al 
índice 

lo establecido en el decreto por el que se declara área natural protegida. Al continuar los daños ambientales se 
buscará que la clausura se mantenga”…  
 
Opinión/Tiraditos (ContraRéplica) “Día para el ‘tío Richie’” 
Un mal día para el empresario Ricardo Salinas. Primero, la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) precisó que el campo de golf que usufructuaba en Oaxaca sigue en poder de las autoridades 
federales, pese al amparo que obtuvo sobre la clausura del lugar. Posteriormente, la calificadora Fitch Ratings 
determinó bajar la calificación de dos de sus principales consorcios, TV Azteca y Elektra. Ahora sí que el "Tío 
Richie" no le duró, sino lo tupido desde hace varios meses, en los que mantiene una fuerte confrontación con el 
Gobierno federal. 
 
Opinión/De Jefes (El Financiero) “Viaducto La Venta-Punta Diamante vuelve a manos de Fibra Orión” 
Guerrero, que se encuentra en un punto de inflexión hacia su recuperación turística, recibió una noticia que 
podría servir de impulso para su economía y la seguridad de sus vías de comunicación. Resulta que ayer, el Poder 
Judicial de la Federación otorgó un amparo a Fibra Orión, lo que implica que el Gobierno deberá regresarle la 
concesión del Viaducto La Venta-Punta Diamante, una arteria crucial para el flujo turístico hacia Acapulco. Este 
fallo no solo devuelve la gestión de este tramo carretero a Fibra Orión, sino que también respalda el compromiso 
previo de la empresa de invertir 500 millones de pesos en la rehabilitación del viaducto, afectado severamente 
por el devastador paso del fenómeno meteorológico Otis…  
 
Opinión/Carlos Pozos (Diario Imagen) “Dónde están hoy Diego, Cuauhtémoc y Colosio” 
Al cumplirse 30 años del magnicidio de Luis Donaldo Colosio Murrieta en Lomas Taurinas, Tijuana, Baja California, 
el avance que se tiene sólo es en materia del tiempo, al haber pasado tres décadas, cuando se crearon comisiones 
de investigación en la PGR, se registraron asesinatos anexos de policías y personal del Poder Judicial. Pero los 
autores intelectuales siguen confiados en que fue a tal grado eficiente el complot, que se vuelve el “asesinato 
perfecto” de un partido político dominante en pugna interna por sus intereses económicos y de poder. Como lo 
dijera Porfirio Muñoz Ledo en su momento: “Para ser Presidente de este sistema se necesitan tres complicidades: 
una amistosa, una de relación personal y una relación de cuates con el Presidente”…  
 
Opinión/Miguel Ángel Rivera (Diario Imagen) “Receta “mágica” del sistema mexicano de salud: ajo y agua (a 
joderse y aguantarse)” 
“Vamos a dejar funcionando, a eso estoy dedicado, a que funcione bien el sistema de salud pública, que se tenga 
en buen estado los centros de salud, unidades médicas rurales, las clínicas, los hospitales, con médicos generales, 
con médicos especialistas…”. Con todo su optimismo, el político tabasqueño no se atrevió a fijar una fecha para 
cuando empiece a funcionar ese ideal sistema de salud… Por ejemplo, el diario El Economista publicó una nota 
informativa el día 3 de marzo de 2022 cuarto año del mandato de López Obrador- titulada Sin surtir, 24 millones 
de recetas en sistema de salud, en la cual reveló: “El desabasto de medicamentos en México registró un récord 
en 2021”. La información se sustentó en un estudio elaborado por la organización de la sociedad civil Colectivo 
Cero Desabasto con el título “Radiografía del Desabasto: Informe de Transparencia 2017-2021”… La vocera del 
Colectivo, Frida Romay, reveló también que, ante la falta de medicamentos en instituciones públicas de salud, 
en México aumentó 600 por ciento en el número de amparos interpuestos por los afectados durante el periodo 
de 2018 a 2022. 
 
Opinión/Ana María Alvarado (24 Horas) “El precio de la fama” 
Hace cuatro años Livia Brito y su novio en turno, Mariano Martínez, golpearon al paparazzi Ernesto Zepeda, 
además de haberle quitado su equipo de trabajo. El proceso avanza y el juez emitió una resolución a favor de 
Ernesto, donde se estipula que deben pagarle una determinada cantidad (para no hablar de la suma); sin 
embargo, la defensa de Livia interpuso un amparo, así que pasan a otra etapa…  
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Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) “4. ¿Se arma o no se arma?” 
El pasado 20 de marzo, los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación avalaron que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, debía separarse del cargo de manera 
inmediata para ser postulado como diputado federal plurinominal de Morena. No obstante, tras aprobarse esta 
resolución y publicarse la sentencia sobre el proyecto del magistrado Felipe de la Mata Pizaña, el TEPJF dio a 
conocer que el gobernador deberá separarse del cargo dentro de los 12 días naturales posteriores a la 
notificación de esta sentencia”. Es decir, ya. ¿Dejará Morelos en ruinas? 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Cuau estira como liga su fuero” 
El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, hizo todo lo posible para estirar como liga su fuero. Y es que no 
sólo agotó los plazos de ley, sino que ganó 30 días más en el cargo, esto con base en una sentencia del TEPJF, 
que fijó el 1 de abril como fecha límite para que Blanco renunciara a la gubernatura si quería continuar con su 
aspiración a una diputación federal. Es decir, de los 90 días previos a la elección que marca la Constitución para 
separarse del cargo, en el caso de Blanco el TEPJF los redujo a 60. Así, con la inseguridad y el crimen campeando 
en la entidad, ayer el ex futbolista presentó al Congreso local su solicitud de separación del cargo. 
 
Opinión/Pepe Grillo (La Crónica de Hoy) “¿Y el tiradero?” 
Cuauhtémoc Blanco ya tomó una decisión. Se tomó su tiempo, aprovechó que los magistrados del TEPJF lo tienen 
entre algodones, pero finalmente optó por dejar el gobierno de Morelos y lanzarse a buscar una diputación 
plurinominal por Morena, por lo que pedirá licencia de 60 días al Congreso local. Lo curioso es que la oposición 
no quiere que se vaya, exige que se quede a levantar el tiradero. Los que lo quieren lejos son los morenistas ya 
que su mala fama daña a los candidatos de 4T. Mientras Blanco anunciaba que se va, se informó en Morelos que 
14 aspirantes de diversos partidos se bajaron de la contienda por amenazas de grupos de la delincuencia 
organizada… 
 
Opinión/Glorieta de Colón (El independiente) “Cuauhtémoc va por la velasquiña completa” 
Tal como escribió en la columna Mensaje Político la semana pasada, el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco, se va a salir con la suya de ser candidato a diputado plurinominal, asegurarse el escaño y el fuero, sin 
necesidad de tener que pedir licencia definitiva a la gubernatura, que es la primera parte de la ‘velasquiña’ de 
Manuel Velasco, quien hizo lo mismo en Chiapas, en 2018. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación le concedió 12 días para que se separe del cargo de gobernador. Ello significa que Blanco no 
necesitará solicitar licencia al Congreso, porque la Constitución de Morelos le permite ausentarse hasta por 60 
días solamente notificándoles. 
 
Opinión/Enrique Galván Ochoa (La Jornada) “Cuauhtémoc deja el Gobierno” 
El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, solicitó licencia al Congreso local para separarse del cargo a 
partir del próximo 4 de abril. "Atendiendo a que nos encontramos en el proceso electoral 2024 me permito 
solicitar de manera urgente licencia para separarme de mis funciones del periodo comprendido de las 00:00 
horas del día 4 de abril a las 24:00 horas del 2 de junio de 2024… dice la solicitud que envió ayer a la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados. Es candidato a diputado federal plurinominal… El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación le dio un ultimátum para que dejara su cargo en Morelos. No podía hacer 
campaña y al mismo tiempo desempeñar las funciones de gobernador. Deja muchos fierros ardiendo. 
 
Opinión/José Ureña (24 Horas) “¡Felicidades, Morelos!” 
El estado se salva del peor gobierno de su historia. Cuauhtémoc Blanco ha optado por mantener el fuero para 
no ser procesado por delitos administrativos y penales según investigaciones realizadas por la fiscalía de Uriel 
Carmona. El Tribunal Electoral de Mónica Soto le mandó el salvavidas: conservar esa protección como 
gobernador con licencia y luego ampararse en la diputación federal para los próximos tres años. No debe tener 
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problema. Aunque para él sea una salida sin riesgo, perjudica a la candidata opositora Lucy Meza (PAN, PRI, PRD 
y organizaciones locales), porque pueden enviar un refuerzo distinto… 
 
Opinión/La Tremenda Corte (Milenio Diario Jalisco -versión digital-)  
Que en plena Semana Santa el emecista Alberto Esquer tiene prendida una veladora para que Tomás Moro, el 
santo patrono de los políticos, le haga el milagrito y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación falle 
en favor del hasta la semana pasada candidato a senador. Todo porque en sesión que se realizará hoy, los 
magistrados deberán decidir si Movimiento Ciudadano tiene razón en su argumento sobre equidad de género y 
le devuelva a Esquer la candidatura a la Cámara alta. Si fuera así, podríamos rebautizar a Moro como Santo Tomás 
Fosfo. Ok, no. 
 
Opinión/La Grilla (Milenio Diario Tamaulipas -versión digital-)  
Que ni Rosario González ni Paloma Guillén hicieron bien su chamba en el registro de la coalición PAN-PRI en 
Tamaulipas. La Sala Monterrey del Tribunal Electoral Federal les señaló anomalías y el acuerdo puesto ante el 
Ietam fue bajado. Tienen 24 horas para solventarlo pero, por el momento, dejan un mal precedente. 
 
Opinión/Roberto Vizcaíno (El Independiente) “Violencia e incertidumbre marcan el primer mes -de tres- de 
campaña electoral” 
Nunca antes otro inicio de una campaña electoral general había enfrentado tanta violencia, ingobernabilidad, 
ejecuciones de aspirantes y candidatos a cargos de elección e incertidumbre como ésta de 2024. No existen 
antecedentes de un primer mes de campaña tan incierto y desordenado como este marzo que concluye dentro 
de unos días. Simplemente no hay registro de una cadena de constantes violaciones a ningún otro proceso 
electoral como las cometidas durante este mes de marzo por el Presidente Andrés Manuel López Obrador a su 
propio proceso de sucesión. De tal nivel, constancia y profundidad esa cadena de violaciones que el propio 
Tribunal Electoral habla ya de la posibilidad de una anulación. (Diario Imagen) 
 
Opinión/Arturo Zárate Vite (ContraRéplica) “Xóchitl: errores de campaña” 
… Si la campaña de Xóchitl no ha dado hasta ahora los resultados que esperaban, no es su culpa, porque no hay 
que olvidar cómo se construyó esa candidatura y la clase de puntales que tiene. No hay equipo compacto ni la 
candidata es la que manda o decide todo lo que debe hacerse… El ahora vicecoordinador Max Cortázar fue 
vocero de Calderón y ayudó al michoacano desde la campaña presidencial. Ganaron la elección en 2006, nada 
más que por el margen más reducido en la historia de las competencias electorales en México. Sufrieron para 
ganar. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se tomó su tiempo para declararlo triunfador… 
 
Opinión/Alejandro Lelo de Larrea (El Independiente) “Batres pone en riesgo elección CDMX” 
Si Martí Batres, titular del Ejecutivo en la CDMX estuviera tan seguro de que va a ganar su candidata Clara 
Brugada, debería de recapacitar y dejar de intervenir en el proceso electoral, porque pone en riesgo la validez 
de la elección para la Jefatura de Gobierno… El tema de fondo por el que Batres pone en riesgo el proceso 
electoral es que en la ley se establece -y existe jurisprudencia en el caso de la elección de Colima en 2015-, de 
que incumplir una medida cautelar es causal de nulidad de la elección. En este sentido, por tratarse de una 
contienda para una gubernatura o equivalente, es la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) el que califica la validez de la contienda. 
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Alista becas para colombianos y ecuatorianos (El Heraldo de México) 
El Gobierno de México está por cerrar convenios con Colombia y Ecuador para entregar a cada repatriado un 
apoyo económico mensual, además de ofrecerles empleos en empresas mexicanas que tengan plantas en esos 
países. En la mañanera, el Presidente AMLO informó que ya se firmaron las cartas de intención con los dos países 
en un esquema como el de Venezuela, denominado “Vuelta a la Patria”. (El Heraldo de México) 
 
México, el quinto país con más migrantes muertos 
Al menos mil 48 mexicanos murieron intentando cruzar la frontera con EU durante la última década, revela el 
Proyecto de Migrantes Desaparecidos de la Organización Internacional para las Migraciones. La cifra coloca a 
México con el mayor número de personas migrantes muertas cuyo origen fue identificado por el organismo 
desde 2014, después de Afganistán, Myanmar, Etiopía y Siria. (El Universal) 
 
Gobierno suspende la eliminación total del uso de glifosato 
El Gobierno de México informó este martes que pospone la eliminación total del uso del glifosato prevista para 
el 31 de marzo de 2024. “Las secretarías de Economía, Semarnat, Sader y la Cofepris informan que, en virtud de 
que no se han concretado las condiciones para sustituir el uso del glifosato en la agricultura mexicana, debe 
prevalecer el interés de salvaguardar la seguridad agroalimentaria del país”. (El Economista) 
 
Se indaga si fue intencional descarrile en el Tren Maya 
El Presidente AMLO aseguró que el descarrilamiento de un convoy del Tren Maya se debió a un error humano, 
al no realizarse un cambio de vía; sin embargo, reveló que se inició una investigación para establecer si se trató 
de un acto intencional. (La Razón de México) 
 
Talleres Gráficos no cuenta con capacidad de producción para próximas elecciones 
Crece la incertidumbre dentro de Talleres Gráficos de México y su directora, Maribel Aguilera Chairez, debido a 
la posibilidad de no cumplir con el acuerdo con el INE y los convenios específicos de colaboración que diversos 
OPLES firmaron con esa instancia de la Segob, para la elaboración de documentación y materiales electorales 
diversos, que se utilizarán en las próximas elecciones de junio. (Unomásuno) 
 
AMLO: INE anda muy estricto 
El INE ya es la Santa Inquisición, criticó el Presidente AMLO ante la nueva sanción que le impuso por hablar de 
“la oligarquía corrupta”. “Tengo que ver con mucho cuidado ya el texto porque están los del INE muy estrictos, 
están como la Santa Inquisición. Ahora, fíjense, acaban de resolver que yo no hable aquí de oligarquía corrupta, 
no voy a poder hablar de oligarquía corrupta”, dijo el Mandatario. (El Financiero) 
 
Formalizan partidos denuncias en el INE  
El Presidente AMLO acumula 48 quejas ante el INE por no respetar la ley desde que inició el año electoral; es 
decir, desde septiembre de 2023 y hasta el corte de ayer martes, de acuerdo con un conteo de la Comisión de 
Quejas y Denuncias, del cual tiene copia El Financiero. (El Financiero) 
 
#Sheinbaum. 4T garantiza pensión a adultos 
La pensión para adultos mayores sólo puede ser garantizada por la Cuarta Transformación, aseguró la candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum. En el Parque Juárez, la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia 
planteó que este apoyo aumentará por encima de la inflación. (El Heraldo de México) 
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“Nada de vivir en Los Pinos”. Leonel Cota deja Segalmex y se une al equipo de Claudia 
El titular de Segalmex, Leonel Cota Montaño, anunció que deja su cargo para unirse a la campaña de Claudia 
Sheinbaum, candidata a la Presidencia por la coalición Seguimos Haciendo Historia, quien lo designó como 
responsable en el estado de Jalisco. (Milenio Diario) 
 
Claudia Sheinbaum. Niega que salida de vía del tren afecté su campaña; la denuncia de Gálvez se investigará 
La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, consideró que la denuncia, promovida por la opositora 
Xóchitl Gálvez en contra de los hijos del Presidente AMLO por la presunta corrupción en el Tren Maya, debe 
investigarse como cualquier otra denuncia. (El Financiero) 
 
#Xochitl. Prepara denuncia por Tren Maya 
La candidata por la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez Ruiz, alista una 
denuncia para que se investigue el reciente descarrilamiento del Tren Maya. En entrevista previo a un evento 
masivo en Durango, la abanderada de oposición pidió ver los análisis técnicos del Tren Maya, para analizar la 
obra. (El Heraldo de México) 
 
Sí a Pérez Cañedo y Cacho. Xóchitl: “esa Sheinbaum sólo quiere moderadores a modo” 
En su vista a Durango, la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, 
acusó que su contrincante de Morena, Claudia Sheinbaum, sólo quiere moderadores a modo y que no la 
cuestionen, luego de que su equipo pidió reemplazar al periodista Manuel López San Martín para la moderación 
del primer debate. (Milenio Diario) 
 
Álvarez Máynez. Como el Tren Maya, también los estados se “descarrilan” 
El candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, aseguró que el reciente descarrilamiento de un vagón 
del Tren Maya “fue por la corrupción”; sin embargo, señaló que los estados del país también se “han 
descarrilado" por el mismo motivo”. (Milenio Diario) 
 
Inseguridad y sequía pegan a Zacatecas 
Los principales problemas que hay en el estado de Zacatecas son los temas relacionados con la inseguridad y las 
sequías, resaltó el candidato a la Presidencia, por MC, Jorge Álvarez Máynez. Abundó que las sequías han ido en 
aumento con los años y tanto las autoridades estatales como las federales lo han dejado en el olvido. (El Heraldo 
de México) 
 
Sobreexplotan 21 de 34 acuíferos del país y no hay inversión en la infraestructura hidráulica, afirma Álvarez 
Máynez 
El candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, acusó ante el sector agrícola de Loreto, Zacatecas, que 
hoy se sobreexplotan 21 de 34 acuíferos en el país y hay un abandono en la inversión en la infraestructura 
hidráulica, además de que lamentó que 67 por ciento del campo cultivable de esa entidad esté golpeado por la 
sequía. (La Crónica de Hoy) 
 
Morena y PAN ceden más candidaturas al Congreso 
Las coaliciones Sigamos Haciendo Historia, por un lado, y Fuerza Corazón por México, por el otro, se disputarán 
la mayoría en el Congreso el próximo 2 de junio. Los partidos con menor competitividad electoral, como PRI, 
PVEM y PRD, tendrán una ventaja relativa, pues obtuvieron una sobrerrepresentación de entre 33 por ciento en 
la distribución de candidaturas a puestos legislativos de mayoría relativa. (Milenio Diario) 
 
Llama el clero en Guanajuato a no sufragar por Morena 
El arzobispo de esta ciudad, Alfonso Cortés, pidió a los feligreses no votar el próximo 2 de junio por Morena, 
partido que impulsa la despenalización del aborto en todo el país. Lo anterior, durante una de sus homilías, a 
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pesar de que la Constitución y la Ley de Asociaciones Religiosas prohíbe a los ministros involucrarse en 
actividades políticas y proselitistas. (La Jornada) 
 
IECM exhorta a Martí Batres a no referirse al candidato Santiago Taboada 
La Comisión Permanente de Quejas del IECM aplicó medidas cautelares al jefe de Gobierno capitalino, Martí 
Batres Guadarrama, por los comentarios realizados en su conferencia de prensa del pasado lunes 18 del presente 
mes en el Palacio del Ayuntamiento, donde señaló presuntas falsedades vertidas por el candidato de la coalición 
“Va X la CDMX”, Santiago Taboada Cortina, durante el debate chilango. (ContraRéplica) 
 
Ninguna cámara de seguridad en Culiacán registró el narcolevantón 
El pasado viernes, un grupo armado llegó a la comunidad de La Noria, al norte de Culiacán, donde privaron de la 
libertad a 15 personas; en este punto la única vía de acceso al casco urbano de la ciudad es la carretera Culiacán-
Imala. Desde La Noria hasta el acceso a esta carretera hay aproximadamente 11.8 kilómetros; precisamente en 
este punto, en el límite con el bulevar Diego Valadez o Malecón Nuevo, se encuentra la única cámara de 
videovigilancia en todo ese perímetro, la cual, no sirve. (Milenio Diario) 
 
Supuestos Chapitos se atribuyen plagios en Culiacán, Sinaloa 
A cuatro días del secuestro masivo de 66 personas en Culiacán, Sinaloa, Iván Archivaldo Guzmán Salazar, hijo 
mayor de Joaquín “El Chapo” Guzmán y líder del grupo delincuencial de “Los Chapitos”, habría dicho que no hay 
ningún conflicto interno en la banda del Cártel de Sinaloa y que estos “levantones” fueron contra ladrones de 
casas. (Diario de México) 
 
Con narcomantas Archivaldo Guzmán desmiente “guerra” y denuncia a policías corruptos 
En medio de la violencia que se vive en Culiacán, Sinaloa, Iván Archivaldo Guzmán Salazar habría difundido un 
mensaje para descartar un conflicto entre las distintas facciones del Cártel de Sinaloa: “Atención. No hay guerra 
en Sinaloa”, puede leerse en una serie de narcomantas encontradas en distintos puntos de la capital, en 
referencia a las distintas versiones que señalan una disputa entre “Los Chapitos” y su tío Aureliano Guzmán, alias 
“El Guano”, como el motivo de los recientes hechos delictivos, incluidos los secuestros de más de 60 personas. 
(El Independiente) 
 
Oficial: EU acusa a Chapitos y El Mayo, por inundar de fentanilo al país 
El Cártel de Sinaloa, ahora en guerra entre sus facciones, domina el tráfico de fentanilo que abastece a millones 
de consumidores en EU, según se desprende de las acusaciones penales presentadas por el Gobierno federal en 
diferentes cortes de Nueva York y Arizona. El Departamento de Justicia apunta directamente a los líderes de las 
tres facciones del cártel de Joaquín El Chapo Guzmán, quien cumple cadena perpetua en una cárcel de máxima 
seguridad en Colorado. (La Crónica de Hoy) 
 
El teatro penitenciario ayuda a las personas privadas de la libertad en su reintegración social 
El teatro siempre tiene un espacio detrás y delante del telón para quien sea. Eso es lo que el teatro penitenciario 
en México recuerda: no importa el por qué las personas privadas de la libertad ingresaron a centros de reclusión, 
también pueden acercarse a esta expresión artística para disfrutarla tanto abajo como arriba del escenario, y 
beneficiarse de ello. (+Chilango) 
 
Universidad más inclusiva 
Tras reconocer que la exclusión de personas con discapacidad y neurodivergentes en la educación universitaria 
pública en México es preocupante, el rector de la UAM, José Antonio de los Reyes Heredia, señaló que, si bien 
se deben modificar las instalaciones físicas para generar una mayor accesibilidad, es importante, sobre todo, 
cambiar la mentalidad de la comunidad al respecto. (Excélsior) 
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Por ampliación de L12 del Metro darán dinero a comercios 
Un apoyo económico de 9 mil 600 pesos bimestrales entregará el Gobierno de la CDMX a 19 establecimientos 
comerciales ubicados en la colonia Primera Victoria, Sección Bosques, alcaldía Álvaro Obregón, esto como parte 
de la ayuda por las afectaciones a sus ventas tras las obras de ampliación de la Línea 12 del STC Metro. (Diario 
de México) 
 
Este año, 594 incendios han devastado 1,080 hectáreas de pastizales de la CDMX 
La Sedema de la CDMX informó que, desde el 1 de enero hasta el 23 de marzo de 2024, se han registrado y 
atendido 594 incendios forestales, que han devastado aproximadamente mil 80 hectáreas, mayormente de 
vegetación herbácea. (La Crónica de Hoy) 
 
Se encienden las alertas por incendios y sequía 
En sólo 24 horas, los incendios activos en el país aumentaron 63.7 por ciento al pasar de 58 a 95, en 18 estados, 
donde laboran más de 4 mil brigadistas y voluntarios. En municipios como Juárez, Hidalgo y León fue necesario 
evacuar a la población en riesgo, ante la expansión del fuego. (24 Horas) 
 
Cambio climático. Hay 95 incendios activos y el Cutzamala baja a 35.5%  
La Comisión Nacional Forestal alertó que en 18 estados hay 95 incendios activos, de los cuales 14 están en áreas 
naturales protegidas, afectando un total de mil 677 hectáreas. En un informe, la dependencia detalló que más 
de 4 mil personas se encuentran combatiendo el fuego, apoyados por seis equipos aéreos en Nuevo León, Jalisco, 
Michoacán, Hidalgo, Edomex y Veracruz, con lo que se han sofocado 31 incendios forestales. (Milenio Diario) 
 
“Matan” al lago de Pátzcuaro: Están azolvados sus 600 manantiales; tiene 5 fracturas y le extraen 250 pipas 
de agua al día 
Resolver el daño al Lago de Pátzcuaro, requiere de acciones puntuales como cumplimiento de la ley, trabajo 
conjunto entre Gobierno, empresas y ciudadanos en comunidades y ciudades aledañas, y dentro del vaso de 
agua. Se necesita: educación, unidad de esfuerzos para realizar los proyectos pero, ante todo, voluntad política, 
cero simulación y recursos económicos. (La Crónica de Hoy) 
 
Protestan con tinacos vacíos 
Habitantes de varias colonias marcharon ayer martes en Chilpancingo para exigir al ayuntamiento que se 
garantice que el agua potable llegue a todas las colonias de la capital de Guerrero. La movilización fue organizada 
por Antorcha Campesina y se le llamó La Marcha de las Cubetas Vacías. (Excélsior) 
 
Mi ciudad/web 
El cuidado del agua en riesgo con Ley Batres, señala Frente del Anáhuac (Diario de México) 
 
Energía solar, sí pero con prudencia 
A medida que las sociedades buscan formas de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y de frenar 
el cambio climático, la energía solar a gran escala está desempeñando un papel central. Los científicos del clima 
la ven como la herramienta con mayor potencial para reducir las emisiones de dióxido de carbono para 2030. (El 
Sol de México) 
 

ECONOMÍA 

 
Reducción en las tasas incentivará el crédito 
La baja en la tasa de interés por parte del Banco de México significaría mayor colocación de créditos comerciales. 
Un análisis de Moody’s Local México destaca que el relajamiento en la política monetaria, el primero en casi diez 
meses al reducir 25 puntos base la tasa para dejarla en 11%, es positivo para la banca. (Excélsior) 
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Sube costo de blindar dinero en Banco del Bienestar 
El gasto que realiza el Banco del Bienestar por la renta de cajas fuertes y transportar valores se disparó, debido 
al aumento de sucursales. La institución ha incrementado el presupuesto otorgado a esos conceptos, al pasar de 
225 millones de pesos en 2020 a 730 millones de pesos para este año. (El Universal) 
 
Canasta básica se dispara 45% en 6 años 
El precio de la canasta básica de alimentos es cada vez más alto y ya reporta un incremento acumulado este 
sexenio de más de 45%, reveló el Coneval. El organismo informó que en diciembre de 2018, justo al inicio del 
actual periodo sexenal, el costo de la canasta básica era de mil 586 pesos mensuales por persona, en las zonas 
urbanas del país. (Publimetro) 
 
Sigue a la baja la dependencia de gasolinas importadas 
La dependencia de México de las gasolinas importadas disminuyó de 80 de cada 100 litros que se consumían en 
el mercado nacional al inicio de esta administración a 57 por cada 100 litros el mes pasado, reveló información 
de Pemex. (La Jornada) 
 
Perderían ganaderos más de 169 mdd por 'Product of USA' 
La entrada en vigor del etiquetado ‘Product of USA’ para productos cárnicos, avícolas y de huevo, que requerirá 
que los animales sean nacidos, criados, sacrificados y procesados enteramente en territorio estadounidense, 
podría generar pérdidas económicas de hasta 130 dólares por cabeza de ganado exportada a EU, advirtió 
Fernando Mayer de Leeuw, jefe de Asuntos Económicos de la Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas. (El Financiero) 
 
Invierten más de 46 mil millones de pesos en naves industriales 
La relocalización de cadenas productivas, así como la llegada de nuevas empresas y reinversiones a México, 
despertaron el apetito de desarrolladoras inmobiliarias y fibras como Monterrey, Prologis, Finsa, Terrafina, 
Funoy Vesta, entre otras, que, en el último año lo que resta del 2024 planean desembolsar más de 46 mil 496 
millones de pesos para expandir sus portafolios. (El Financiero) 
 
Fitch baja calificación a Banco Azteca 
Duro golpe recibieron Banco Azteca y Grupo Elektra, propiedad del empresario Ricardo Salinas Pliego, luego de 
que la calificadora Fitch Ratings determinó ajustar a la baja las calificaciones de los dos consorcios, debido a las 
prácticas de gobierno corporativo consideradas inadecuadas y por el mal manejo de los créditos comerciales con 
partes relacionadas consideradas como riesgosas. (ContraRéplica) 
 
La geografía del litio 
En todo el territorio nacional, el Servicio Geológico Mexicano ha determinado hasta ahora un total de 82 “áreas 
prospectivas” de litio, es decir, zonas del país que presentan indicios sobre la posible existencia de yacimientos 
de ese mineral que ha sido nacionalizado por el Gobierno de México, al considerarlo estratégico para concretar 
la denominada transición energética. (Reporte Índigo) 
 

INTERNACIONAL 

 
Assange libra por ahora la extradición 
La extradición a EU desde Reino Unido del fundador de WikiLeaks, Julian Assange, quedó en suspenso después 
de que el Tribunal Superior de Londres pidiera garantías de que no enfrentará la pena de muerte. Los fiscales 
estadounidenses pretenden juzgar a Assange, de 52 años, por 18 cargos, todos menos uno en virtud de la Ley de 
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Espionaje, por la divulgación por parte de WikiLeaks de archivos militares y cables diplomáticos confidenciales 
de EU. (El Sol de México) 
 
SRE demanda que se cumpla resolución de ONU sobre Gaza 
El Gobierno de México, a través de la SRE, hizo un llamado para que se acate la resolución del Consejo de 
Seguridad, de un alto al fuego inmediato al conflicto que sostienen Israel y Palestina en la Franja de Gaza. 
(ContraRéplica) 
 
El puente Francis Scott Key se colapsó tras el impacto del buque con 10,000 contenedores 
Desastre. El espectacular choque la madrugada de ayer de un buque con 10 mil contenedores contra uno de los 
dos pilares del puente Francis Scott Key, el más largo de Maryland, que colapsó en segundos y dejó bloqueado 
al puerto de Baltimore, el más importante de la costa este de EU, dejó al descubierto, además de la tragedia, con 
seis hombres de una misma empresa dados por muertos. (La Crónica de Hoy) 
 
Un mexicano entre víctimas 
Al menos uno de los seis trabajadores de la construcción dados por muertos por la Guardia Costera de EU tras el 
colapso del puente Francis Scott Key en Baltimore sería de nacionalidad mexicana, confirmó ayer la Embajada 
en Washington. (Reforma) 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
ALGO no les está saliendo bien en Jalisco a Claudia Sheinbaum y a la 4T que ahora tuvieron que echar mano de 
Leonel Cota Montaño para que sea su operador en aquella entidad. 
DESDE la precampaña, la candidata presidencial ha dejado muy en claro que le interesa en gran medida ganar el 
voto jalisciense. Y no es para menos, pues ese estado ha sido clave en las elecciones presidenciales, debido al 
voto cruzado de sus habitantes. Tal como pasó, por ejemplo, en 2018 en que el voto presidencial fue para AMLO 
y el de la gubernatura para el emecista Enrique Alfaro. 
EL FICHAJE morenista para Jalisco tiene un largo colmillo, pues entre otras cosas ha sido gobernador de Baja 
California Sur y viene de encabezar uno de los organismos más turbios del actual gobierno: Segalmex. Ahora 
tendrá que empezar por tratar de unir a las diversas tribus guindas en el estado, que no terminan de agruparse 
en torno a su abanderada a la gubernatura, Claudia Delgadillo. 
DE HECHO, aunque oficialmente llega el lunes, se sabe que desde ayer mismo ya comenzó a operar, haciendo a 
un lado, sin aviso previo, a la presidenta del Comité Estatal, Katia Castillo, y a la propia coordinadora de la 
campaña presidencial en Jalisco, Merilyn Gómez Pozos. 
NO HAY que perder de vista lo que está pasando en Reynosa, pues resulta que el morenista Carlos Peña Ortiz no 
puede reelegirse como alcalde debido a que tiene suspendidos sus derechos políticos, ¡por orden judicial! Al 
menos eso es lo que afirmó el vocal ejecutivo del INE en Tamaulipas, Sergio Iván Ruiz Castellot. 
EL TEMA tiene varias aristas que lo hacen singular y sospechoso. De entrada, Peña Ortiz heredó la alcaldía de su 
madre, Maki Ortiz, quien literalmente le pasó la estafeta al frente del ayuntamiento que ella ganó por el PAN y 
él por Morena. De hecho, la ex alcaldesa ahora es candidata a senadora ¡por el Partido Verde! junto al ex 
gobernador priista Eugenio Hernández. Vaya mescolanza. 
A TODO esto se suma que el gobernador Américo Villarreal, pese a ser también morenista, para nada está de 
acuerdo en la postulación de Carlos Peña Ortiz. De ahí que si el INE realmente lo deja fuera de la contienda, en 
el Palacio de Gobierno estarían de fiesta, pero se crearía una auténtica tormenta al interior de la 4T en 
Tamaulipas. 
CUANDO lo echaron a andar, Tatiana Clouthier equiparó el Tren Maya... ¡con la llegada del hombre a la Luna! 
Ahora que se descarriló el chuchú presidencial, ¿dirá la morenista que eso le pasa hasta a la NASA o que fue 
porque alguien andaba en la luna? Es pregunta en órbita. (Reforma) 
 
BAJO RESERVA 
Salinas mete a Los Simpson en el pleito con el gobierno 
El presidente de Grupo Salinas, y propietario de Tv Azteca, Ricardo Salinas Pliego, lanzó ayer un tuit para 
promocionar un capítulo de la serie de dibujos animados “Los Simpson” para ironizar sobre el descarrilamiento 
de este lunes del Tren Maya. “Cualquier parecido con el #TrenFalla es puritita coincidencia”, escribió el 
empresario, conocido en esa red social como el Tío Richie. Don Ricardo explicó que el episodio, llamado “Marge 
contra el monorriel”, y transmitido por el Canal 7 de Tv Azteca, narra la historia de un defraudador que llega a la 
ciudad con la promesa de construir un tren elevado, que finalmente se cae. “Díganme ¿quién tuvo la culpa de la 
tragedia del tren, el gobierno que desvía recursos, los pobladores que se dejan engañar o el constructor del tren 
que lo construye con los peores materiales?”, tuiteó Salinas Pliego. Así, la popular serie estadounidense quedó 
en medio del pleito existente entre don Ricardo y el gobierno del presidente López Obrador. 
No le movieron el tapete a Creel, aseguran 
Quien reapareció en las giras de la candidata opositora a la Presidencia, Xóchitl Gálvez, es su coordinador de 
campaña, Santiago Creel. Nos hacen ver que la presencia de Creel se da luego de que hace unos días doña Xóchitl 
nombró a Max Cortázar como vicecoordinador de su campaña. En Durango, Creel Miranda acompañó a Xóchitl 
Gálvez junto al presidente del PRI, Alejandro Moreno, en su visita a la capital duranguense, donde la candidata 
reunió a miles de simpatizantes. Algunos interpretaron la designación de Cortázar como una forma de desplazar 
a Creel, sin embargo, dentro del equipo de campaña aseguran que no es el caso, y dicen que don Santiago se 
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mantiene firme al frente de la coordinación de campaña, aunque más enfocado a la relación del PAN y la 
candidata con los partidos aliados, PRI y PRD. 
Dinero para los venezolanos, colombianos y ecuatorianos ¿y los haitianos para cuando? 
Nos cuentan que dirigentes de la comunidad afromexicana y en defensa de los migrantes haitianos de inmediato 
reaccionaron después de que el presidente López Obrador aseguró que los 11 mil pesos para miles de migrantes 
venezolanos, colombianos y ecuatorianos es “con propósitos buenos” porque están expuestos a riesgos como 
asesinatos y violaciones. De inmediato, los haitianos cuya comunidad, que ya no es menor, aseguraron que 
también están expuestos al crimen y a la corrupción. ¿También habrá buenos propósitos para ellos? 
¿Llegará la hora de rendir cuentas a la Hora Nacional? 
Nos comentan que hoy la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) tiene planeado 
discutir la queja interpuesta por el PAN contra La Hora Nacional, por el supuesto uso de esa emisión oficial para 
promoción a la candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum. Esta semana, la Cámara Nacional de la 
Industria de la Radio y Televisión exigió al INE que se diera una respuesta clara sobre el caso, para evitar que los 
radiodifusores pudiesen incurrir en alguna violación a las leyes electorales y ser sujetos de sanciones. Nos 
recuerdan que previamente la comisión ya hizo un llamado a los conductores de ese programa producido por el 
gobierno federal a actuar con apego a las reglas del proceso electoral, veremos si se repite la medida, o van un 
paso más allá y a la Hora Nacional le llega la hora de rendir cuentas. (El Universal) 
 
TRASCENDIÓ… 
Que para el equipo de campaña de Claudia Sheinbaum no hay vacaciones, pues ayer se reunió, como lo hace 
cada semana, para revisar la agenda, atender imprevistos y fortalecer en la unidad del movimiento de cara a la 
elección de junio próximo en conjunto con Adán Augusto López, Manuel Velasco, Mario Delgado y Ricardo 
Monreal. Por cierto, la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia mandó un mensaje a su contrincante 
Xóchitl Gálvez al señalar que nadie regresará a Los Pinos a despachar porque sus planes son otros. Anotado. 
Que quien visitó ayer la tierra que lo vio nacer fue el candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge 
Álvarez Máynez, quien en Zacatecas tomó protesta a la antigüita a candidatos a municipios, diputaciones locales 
y regidurías; ahí fue arropado por la estructura naranja y se dijo listo para el debate presidencial del próximo 7 
de abril. También se dio tiempo para visitar su onceava universidad, pero esta vez en territorio de Aguascalientes. 
Que la gerencia jurídica de Pemex detectó que un ex directivo, José Samuel Sánchez Reyes, hoy director de 
Normatividad e Hidrocarburos de la Secretaría de Energía, incurrió en conflicto de interés al participar en 
decisiones relacionadas con el suministro de hidrógeno en la refinería de Tula, por lo que demandó de entrada 
que el personaje se abstenga de participar en esos actos o instrumentos en un documento con folio DJ-GJCLT-
144-2024 enviado al titular de Sener, Miguel Ángel Maciel Torres, sucesor de Rocío Nahle, ahora aspirante de 
Morena al gobierno de Veracruz. 
Que para hacer frente al recorte presupuestal de casi 30 por ciento que sufrió este año el Instituto Electoral de 
la Ciudad de México, que encabeza Patricia Avendaño, se reforzaron las medidas de austeridad, las cuales fueron 
publicadas ayer en la Gaceta Oficial de la capital, entre las que destacan recomendaciones extremas como no 
encender focos en las oficinas con suficiente luz solar, esto con tal de ahorrar en gastos de energía eléctrica. 
¿Será? (Milenio Diario) 
 
SACAPUNTAS 
Espaldarazo 
Como una persona íntegra y honesta describió el presidente Andrés Manuel López obrador a Jesús Ramírez 
Cuevas, coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República. De esa forma, el 
mandatario le dio un espaldarazo después de la campaña en su contra que se dio principalmente en las redes 
sociales. “No se debe preocupar nadie porque están garantizadas las libertades”, expresó el mandatario. 
Segundo debate 
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Se perfila que los periodistas Alejandro Cacho, de El Heraldo de México, y Adriana Pérez Cañedo, sean los 
moderadores del segundo debate presidencial. Los nombres, para el evento que tendrá lugar el 28 de abril, 
fueron propuestos por la consejera electoral Carla Humphrey. Sólo falta el aval del Consejo General del INE. 
No hay razón para preocuparse 
A propósito de las elecciones del 2 de junio, el máximo órgano electoral del país, encabezado por Guadalupe 
Taddei, emprenderá una campaña para decirle a la ciudadanía que no hay motivo de preocupación y puede tener 
certeza de que está previsto el buen desarrollo de la jornada electoral. La campaña será en redes, radio y tv. 
Licencia 
Con el tiempo encima, Cuauhtémoc Blanco solicitó licencia al Congreso del estado de Morelos para dejar su 
encargo como gobernador de la entidad y buscar una diputación federal en la próxima elección que se llevará a 
cabo. El ex futbolista dijo que dejará el Palacio de Gobierno morelense durante 60 días, a partir del 4 de abril, y 
regresará el 2 de junio. 
Impulso a la vivienda 
El Infonavit, que dirige Carlos Martínez, sigue esforzándose por apoyar a los usuarios. Esta vez anunció que, si 
alguien trabaja por su cuenta, pero alguna vez cotizó en el Instituto, es muy probable que tenga ahorros en la 
Subcuenta de Vivienda. De ser así, puede usar ese dinero como parte del enganche de una hipoteca bancaria 
para comprar casa o departamento. (El Heraldo de México) 
 
RAYUELA 
Un recordatorio no es de Dios burlar la ley. Al césar lo que es del césar. (La Jornada) 
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